



EL DIARIO VASCO

Año III

Calle de Garibay, 34

FRANQUEO CONCERTADO

SAN SEBASTIAN

FRANQUEO CONCERTADO

Número suelto: 15 céntimos

M A R Z O
Sábado 7
1936

Núm. 399

PROBLEMAS DEL DIA

LA SITUACION MONETARIA

Por JOSE CALVO SOTETO

De todos los problemas de orden económico-financiero actualmente planteados, el más angustioso es el monetario. El día 20, coincidiendo con la constitución del Gobierno Azana, hubo que saldar los débitos comerciales existentes a favor de Francia. Pudo lograrse tal cosa sin desplazar oro físico. Pero la tensión que existía se ha agudizado considerablemente. El crédito interno por el Banco de Francia habráse ya agotado. El atasco del Centro Oficial de Contratación de Moneda no admite superación y origina a diario dificultades comerciales de suma gravedad. Por otro lado no aparecen síntomas de mejora en la balanza comercial—cuyo déficit ascendió a 20 millones de pesetas oro en 1935. Muy por el contrario, en 1936, si el Gobierno se entrega a una política de intensificación en Obras públicas, habrá que estimular de terminadas importaciones.

Todo anuncia una próxima devaluación de la peseta ya producida prácticamente en los mercados extranjeros. ¿De hecho solamente o también de derecho? ¿En cuantía moderada o considerable? Estas dos preguntas precisan la imensa magnitud del problema que se ha de afrontar. Va a ello el Gobierno en pésimas condiciones. Aludo a las de orden político y social. Pueblos que viven en absoluto reposo espiritual y al margen de los trastornos de orden público que estos días padecen España con persistencia ya funesta, se han visto y devenido para contener la "degradación" de su moneda. Y, les salvó, quizás, esa paz social. Porque sin ella, cualesquiera que fueran los resortes técnicos manejables habrían sucumbido en la bancarrota.

La devaluación se precipita en España por razones estrictamente financieras, que son latentes hace ya tiempo; pero puede alcanzar proporciones peligrosísimas, por otros motivos de orden puramente políticos. Es aquí donde ha de actuar este Gobierno con plena responsabilidad de sus actos. Porque nadie se la imputará por la situación harto aciaga en que desde el punto de vista financiero encuentra la divisa nacional; pero nadie le podrá excusar de la que está a punto de contraer si con una férrea no restablece las garantías ciudadanas de orden y trabajo, estos días hermanamente comprometidas.

Esta devaluación, tal como se vislumbra, pone de constituir el fenómeno más sobresaliente de la actual etapa política. No soy yo de los que sienten crispaciones nerviosas ante una eventualidad devaluacionista. Lo digo ya en el Congreso, al intervenir en el debate económico que planteó el señor Ventosa hace pocos meses. No son, en efecto, iguales algunas devaluaciones posteriores a 1931 a las de la postguerra anteriores a ese año. Ahí, pero corremos el albur aún cuando de que nuestra devaluación presenta tanto gran parecido con las de la postguerra y no con las recientes de la libra o el dólar. Y ese es el escollo que ha de salvar el Gobierno con una prudencia exquisita y una energía indomable. Por bien suyo, claro es; pero por bien de todos, de España entera, además.

Se debe evitar la inflación. No siempre forma cortejo en las devaluaciones. Estas son casi inocuas cuando no provocan inflación, o porque tampoco provocan encarecimiento de la vida. La devaluación que a parecer se nos avizora, debe circunscribir su órbita funcional al mundo exterior; no se necesita, ni siquiera conviene en la economía interior aunque claro es la una influye sobre la otra y viceversa. La devaluación brota, según todos los atisbos, en función del déficit progresivo que aqueja a nuestra balanza de pagos. Si se saldase este déficit exportando oro, podría retrasarse la devaluación. Pero por poco tiempo. El que

AL INDICE

Del gran número de los que se salvan

La Congregación del Santo Oficio ha condonado, inscribiéndola en el Índice de libros prohibidos, la obra del P. Luis G. Alfonso Getino, que lleva por título "Del gran número de los que se salvan y de la mitigación de las penas eternas". Madrid. Editorial Feda, 1934.

El decreto lleva fecha de 18 de febrero.

"L'Observatore Romano" pone de relieve que la condena merece una gran atención por parte de los fieles por el daño que habría de derivarse de la lectura de dicho libro.

En él se ataca con opiniones parecidas a las de los teólogos protestantes, con una interpretación arbitraria de las Sagradas Escrituras y haciendo incluso referencia a frases de algunos padres y doctores de clara y precisa doctrina católica sobre la eternidad y naturaleza de las penas del infierno. Por otra parte, en el citado libro se profesa la extraña teoría de una prevenida iluminación especial que el alma humana habría de recibir de Dios en el momento de la separación del cuerpo medianamente la cual, convirtiéndose íntima y perfectamente al Creador quedaría justificada, y pondría a salvo. "L'Observatore" pone de manifiesto el grave peligro que se oculta en tales doctrinas que no solo no tienen fundamento alguno en la revelación, sino que están en abierta contradicción con la misma y con el común sentir de la Iglesia.

(De "El Debate".)

MANIFESTACIONES DEL GOBERNADOR DE VALENCIA

Valencia.—El gobernador civil, señor Solsona ha dado hoy a los informadores las siguientes noticias:

Que ha dado traslado al Gobierno de las conclusiones acordadas en la asamblea que celebró en la Cámara del Automóvil; haber autorizado el mitín y la manifestación anunciada para el domingo, que organiza el Frente Popular femenino y ha rogado al ministro de Marina conceda permiso a los marineros valencianos con motivo de las fiestas falleras.

Le ha visitado una comisión de obreros de la Casa Orts para darle las gracias por su favorable intervención en el pleito que tenían planteado con la empresa.

Astímico le ha visitado otra comisión de Benifaió acompañada por el Ayuntamiento de dicho pueblo dándole cuenta de las reuniones celebradas por las representaciones patronales y obreras de la localidad, al objeto de conjurar el paro obrero.

Las lentitudes del Centro de Contratación de Moneda

Ayer fueron a visitar al gobernador civil tanto ya los barcos cargados de balas de algodón y de yute, procedentes de los Estados Unidos o de la India para las fábricas de Guipúzcoa, en Pasajes y no se pueden retirar porque todavía el Centro de Contratación de Moneda no ha tramitado el permiso para la apertura de los créditos indispensables para el pago de esas mercancías.

Han estado a punto de pararse por falta de materias primas las fábricas de Alberdi y Compañía y de Epede, Larrañaga y Compañía de Azcoitia, cuyos gerentes venían haciendo reiteradas gestiones para no llegar a ese trance. En esas gestiones fueron auxiliados por el Sindicato Católico de Azcoitia, por la U. G. T. y por Solidaridad de Obreros Vascos, cuyos representantes presentaron hace días un escrito en el Gobierno civil solicitando que el ministro de Hacienda interviniere con el Centro de Contratación de Moneda, el cual tarda tres o cuatro meses en concederlos. En este lapso de tiempo las mercancías llegan desde el punto de origen al destino y sucede que, por ejemplo, es-

Viene sucediendo que las expediciones de balas de algodón y yute para las fábricas del país tienen que ser pagadas en los Bancos de Londres antes de que sean remitidas por los respectivos destinatarios aquellas expediciones.

Eos pagos, hechos en los Bancos de Londres requieren que, por medio de los Bancos españoles, se abren en aquéllos los créditos necesarios para que los fabricantes vascos importadores de esas mercancías satisfagan en libras los importes de las mismas. Pero está dispuesto que no se abran esos créditos sin autorización del Centro de Contratación de Moneda, el cual tarda tres o cuatro meses en concederlos. En este lapso de tiempo las mercancías llegan desde el punto de origen al destino y sucede que, por ejemplo, es-

que se concediese a la razón social Alberdi y Compañía de Azcoitia uno de los permisos que tenía solicitados, pero como esta entidad tiene solicitados también otros permisos y además existen otras industrias abocadas al mismo peligro, visitaron ayer al gobernador los gerentes de Brunet y Compañía, de Epede, Larrañaga y Compañía, de Alberdi y Compañía, ambas de Azcoitia, y Algodonera San Antonio y Arteche hermanos, de Vergara, para exponerle la situación y rogarle que realice una gestión urgente en evitación de que hayan de parar dentro de unos días tan importantes factorías por falta de materias primas. Acompañado a dichos señores don Gregorio González de Suso en nombre de la Liga de Productores y don José Múgica que llevaba la representación del Sindicato Católico de Azcoitia.

Es de esperar que la visita produzca inmediato resultado. Pero el problema no ha de tener solución definitiva mientras no se lleve a organizar los servicios del Centro de Contratación, de otro modo que evite este inminente peligro de colapso de las industrias artificiales originado por la intervención de este Centro en la economía nacional de manera perturbadora.

(De "El Debate".)

D. Alfonso de Borbón a Londres

París.—(Madrugada.) El lunes saldrá de Londres, acompañado del Conde de los Andes, Don Alfonso de Borbón.

DE PARIS

Regresa don Antonio Goicoechea

París.—Después de haber permanecido veinticuatro horas en París, ha regresado a la capital de España el Jefe de Renovación Española, don Antonio Goicoechea.

DATOS PARA EL ARCHIVO

Lo que dice un diputado nacionalista vasco

Aun cuando los nacionalistas aparecen con menos votos que en la elección de 1933, no es que haya disminuido el número de sus afiliados, como falsamente se quiere dar a entender. Lo que hay es (aquí la interpretación recta de la estadística) que en aquel año, DEBIDO AL MOVIMIENTO ESTATUTISTA, SUMARON SUS VOTOS A LA CANDIDATURA DE LOS NACIONALISTAS MILES Y MILES DE ELECTORES QUE NO ERAN NACIONALISTAS, sino simpatizantes. Esta vez, estos tales, se han dispersado en las diversas candidaturas.

("El Pueblo Vasco" de ayer.)

Fragmento de un artículo de Rafael Piñavea, "Alcalbar".

LA FIESTA DE HOY

SUSCRIPCION EN FAVOR DE LOS OBREROS LIBRES DE LA FEDERACION ESPAÑOLA DE TRABAJADORES

Secundando la acertada iniciativa de nuestro querido colega "ABC" en favor de los obreros que pretenden escapar al yugo marxista, EL DIARIO VASCO abre una suscripción destinada a dicha Federación, esperando que las clases conservadoras del país no dejarán abandonados a los hombres que tienen que sufrir en primera linea y sin recursos las embestidas revolucionarias.

• • •
Pesetas

El Consejo de Administración de EL DIARIO VASCO

500,00

Santo Tomás y los estudiantes

Hoy es la fiesta del estudiante católico, perteneciente a la fracción política que quiera, pues la Iglesia en virtud de su autoridad universal ha proclamado al hijo de Aquino como Doctor Universal y como Patrono de todos los estudiantes católicos.

Día de grandes enseñanzas en el momento presente, pues en su filosofía encontrarán los jóvenes escolares los principios más seguros para no naufragar en el torbellino de ideas, que hoy bullien por el mundo intelectual.

¡Ahí!, si todos conocieran la filosofía de Santo Tomás, cuán distinto sería el rumbo de nuestras universidades y hasta de nuestra causa pública, pues todo lo que acontece es efecto del desconocimiento de estos grandes ideales, que extendió el Doctor Angelico y que tan olvidado tienen estos intelectuales modernistas, que no solo desconocen

esta filosofía, sino que la desdenfian y la desprecian.

Adquirió Tomás su cultura inicial en París como discípulo de aquel gran sabio Alberto Magno y nuestro Patrono, de talla prócer, grueso de cuerpo y de tez morena, como le califican sus biógrafos por aquellas tres palabras, magnus, grossus, brunus, era de un carácter formal y silencioso. Ya de pequeño preguntaba a menudo al monje su preceptor: Quid sit Deus? (Qué cosa es Dios) lo cual indicaba el deseo de volar por las alturas, como efectivamente lo hizo en su admirable Summa teológica, llegando a aclarar lo que la inteligencia humana puede concebir respecto a Dios. Algunos de sus discípulos, no sin cierto ánimo hostil, le titulaban de taciturno y hasta le habían puesto el mote de Buey muerto de Sicilia. Pero su profesor, noticioso de ello, dijo un día en plena clase, maravillado de cierta distinción dada por Tomás: Has definido como un maestro; le llamamos buey muerto, pero se considera tras el pupitre.

Dos diputados que desarmaron al agresor resultaron ligeramente heridos, aunque no por disparos. El diputado fué detenido inmediatamente y conducido a la prefectura

EN PLENA CAMARA

UN DIPUTADO EMBRIAGADO DISPARA CUATRO TIROS SOBRE EL JEFE DEL GOBIERNO DE BULGARIA, SIN LOGRAR HERIRLE

El hecho ocurrió mientras pronunciaba un discurso rindiendo homenaje al Regente Pablo

Belgrado.—Con motivo de lo ocurrido esta mañana en la Cámara se dice que el Jefe del Gobierno ha escapado a un verdadero atentado probablemente premeditado.

Al comenzar a hacer uso de la palabra para hacer una exposición sobre el presupuesto de Negocios Extranjeros un diputado del grupo Yefich, llamado Dalan Narrutovich, que estaba en la tribuna de la Prensa (la oposición había decidido no participar en el debate) se entregó a manifestaciones con motivo de las cuales se le invitó a abandonar la tribuna. Se trasladó entonces al salón y continuó interrumpiendo.

Repentinamente, a las once y veinte cuando la Cámara aplaudía puesta en pie un pasaje del discurso del señor Stoyadinovich en el que rendía homenaje al Príncipe Regente Pablo, el diputado hizo cuatro disparos de pistola contra el jefe del Gobierno que estaba a tres metros de él y que consiguió esconderse tras el pupitre.

Dos diputados que desarmaron al agresor resultaron ligeramente heridos, aunque no por disparos. El diputado fué detenido inmediatamente y conducido a la prefectura

• • •

El Presidente del Consejo fué calurosamente aclamado por la Cámara. El Cuerpo Diplomático y la Prensa se asombraron a la ovación. También los representantes de la oposición, así como los otros grupos de la Cámara delegaron en un orador para felicitar al Presidente por haber salido ileso del atentado y para condenar el acto criminal del autor y de sus instigadores.

La Cámara aplaudió a los oradores pero se negó a dejar hablar a un representante del grupo Yefich.

El jefe del Gobierno continuó la exposición sobre la política extranjera del Gobierno.

El diputado que se había embriagado. Los diputados de la mayoría estiman que la responsabilidad de su acto incumbe a otras personas.

A las doce y diez se reanudó la sesión en medio de vivos comentarios pues el hecho había producido general emoción.

Le tribuna diplomática estaba completa.

El Presidente del Consejo fué calurosamente aclamado por la Cámara. El Cuerpo Diplomático y la Prensa se asombraron a la ovación. También los representantes de la oposición, así como los otros grupos de la Cámara delegaron en un orador para felicitar al Presidente por haber salido ileso del atentado y para condenar el acto criminal del autor y de sus instigadores.

La Cámara aplaudió a los oradores pero se negó a dejar hablar a un representante del grupo Yefich.

El jefe del Gobierno continuó la exposición sobre la política extranjera del Gobierno.

El Presidente del Consejo fué calurosamente aclamado por la Cámara. El Cuerpo Diplomático y la Prensa se asombraron a la ovación. También los representantes de la oposición, así como los otros grupos de la Cámara delegaron en un orador para felicitar al Presidente por haber salido ileso del atentado y para condenar el acto criminal del autor y de sus instigadores.

La Cámara aplaudió a los oradores pero se negó a dejar hablar a un representante del grupo Yefich.

El jefe del Gobierno continuó la exposición sobre la política extranjera del Gobierno.

El Presidente del Consejo fué calurosamente aclamado por la Cámara. El Cuerpo Diplomático y la Prensa se asombraron a la ovación. También los representantes de la oposición, así como los otros grupos de la Cámara delegaron en un orador para felicitar al Presidente por haber salido ileso del atentado y para condenar el acto criminal del autor y de sus instigadores.

La Cámara aplaudió a los oradores pero se negó a dejar hablar a un representante del grupo Yefich.

El jefe del Gobierno continuó la exposición sobre la política extranjera del Gobierno.

El Presidente del Consejo fué calurosamente aclamado por la Cámara. El Cuerpo Diplomático y la Prensa se asombraron a la ovación. También los representantes de la oposición, así como los otros grupos de la Cámara delegaron en un orador para felicitar al Presidente por haber salido ileso del atentado y para condenar el acto criminal del autor y de sus instigadores.

La Cámara aplaudió a los oradores pero se negó a dejar hablar a un representante del grupo Yefich.

El jefe del Gobierno continuó la exposición sobre la política extranjera del Gobierno.

El Presidente del Consejo fué calurosamente aclamado por la Cámara. El Cuerpo Diplomático y la Prensa se asombraron a la ovación. También los representantes de la oposición, así como los otros grupos de la Cámara delegaron en un orador para felicitar al Presidente por haber salido ileso del atentado y para condenar el acto criminal del autor y de sus instigadores.

La Cámara aplaudió a los oradores pero se negó a dejar hablar a un representante del grupo Yefich.

El jefe del Gobierno continuó la exposición sobre la política extranjera del Gobierno.

El Presidente del Conse